

## PLENIERE 68

### Procès-verbal de la séance du 25 septembre 2023 de 14h – 17h au CAD

**Membres** : AAFI-AFICS (Odette Foudral), ABA-CIR (Catherine Déprés), AOMS (Maria Dweggah), APAF (Marie-Rose Charvoz), APEGE (Robert Gurny), Association 360 (Marjorie Horta), Association Alzheimer Genève (Christiane Henzi), ATE Mobilité Senior (Sarah Widmer), AVIVO (Arnaud Detourbet, Véronique Stofer, Jean-Luc Widler), Centre social protestant – Bel âge (Anne Davoli), Conseil des Anciens de Troinex (Janine Berberat, Georgette Pugin), Croix-Rouge genevoise (Sylvie Mansiet, Joséphine Pacheco), CSI (Dominique Kaufeler), EMS Résidence Happy Days (Sieglinde Panarelli), FAAG (Hans Peter Graf), Fegems (Marie Châtelain), FGCAS (Estelle Gitta), Fondation Marcelle Buenzod (Patrick Brisset), Fondation René et Kate Bloch (Janine Berberat), Greycells (Alejandro Bonilla Garcia, Esther Guluma), insieme-Genève (Christian Frey), La Carte Blanche (Corinne Jolivet), La Main Tendue (Yaël Liebkind), Les Rendez-vous des 55+ Thônex (Marie-Claude Grassioulet, Chantal Cottier), Ligue genevoise contre le rhumatisme (Bertrand Buchs), MDA – Activités 50+ (Diana De la Rosa), Pro Senectute Genève (Claudio Testori), Uni3 (Gyl Vigneron), VIVA (Maria Diamantoudi).

**Observateurs** : 1h par m2 (Sabine Estier), Activités seniors – Hospice Général (Yves Perrot), Bernex – Service social et jeunesse (Katia Barbier), Carouge – Service des affaires sociales (Pierre Orelli), Collonge-Bellerive – Service social du littoral (Anne Bernhard), Comptabilis (Carmen Costoya), Haute école de santé Genève (Frédérique Debliche, Séréna Spanu), HUG Service social (Anne Krauser, Christine Tarrit), imad (Isabelle Isch-Thuler), Lancy – Service des affaires sociales (Lauriane Martin), Meyrin – Service aînés (Ivan Baumann), Onex – Pôle Seniors (Evelyne Grillet), palliative geneve (Natacha Madaule), Satigny – Service social (Valentine Pichon), Versoix – Service de la cohésion sociale (Valerina Ramosaj), Ville de Genève – Service social (Stéphane Birchmeier, Pablo Ferreiro).

**Invité·e·s** : Véronique Delley (Secteur prévention et promotion de la santé, DSM), Damien Gummy (Direction de la durabilité et du climat, DT), Marion Lanci (Grève du climat Genève), Jacqueline Lecocq (Grands-parents pour le climat – Genève), Anne Mahrer (Aînées pour la protection du climat), Fabienne Malbois (HETS Lausanne), Léo Michoud (journaliste indépendant), Véronique Petoud et François Helbling (Bureau de la proche aide, DCS).

**PLATEFORME Présidence et secrétariat général** : Irina Ionita, Dominique Roulin.

**Excusé·e·s** : Neil Ankers (Serdaly & Ankers), Ulrike Armbruster-Elatifi (HETS-GE), Laurent Beausoleil (HAGES), Romana Bodenmüller (Thônex – Service de la cohésion sociale), Aurélie Borghese (PLATEFORME), Florence Chenaux (Fondation RADIX), Luigi Corrado (RPSA), Sophie Courvoisier (Association Alzheimer Genève, Association genevoise des foyers pour personnes âgées), Jacqueline Cramer (Le Jardin d’Hedwig), Chloé Croci (Pro Senectute Genève), Sabine de Clavière (Le Jardin d’Hedwig), Anne-Sophie Dejace (Unions Chrétiennes de Genève), Claude Dupanloup (Association Longue Vie), Florian Erard (FEGEMS), Marina Fasler (Fondation Appuis Aux Aînés), Juliette Fioretta (Vernier – Service de la cohésion sociale), Joël Goldstein (Pro Senectute Genève), Jean-Marc Guinhard (AGEMS), Elma Hadzikadunic (EPER Âge et migration), Claude Howald (Pro Senectute Genève), Séverine Jacquesson (PLO – Service de l’action sociale et de la jeunesse), Claudia Jimenez (Chêne-Bougeries – Service des affaires sociales), Edith Kolly (Bellevue – Service social), Albana Krasniqi (UPA), Gustavo Kuhn (Service des prestations complémentaires, DCS), Yanik Marguerat (OrTra santé-social Genève), Laurent Mauler (Service cantonal des seniors et de la proche aide, DCS), Cyrus Mechat (FAAG), Cécile Meier (Plan-les-Ouates – Service de l’action sociale et de la jeunesse), Robert Pattaroni (APEGE), Nicole Picard Flumet (Genthod – Service de la cohésion sociale), Andréa Quiroga (Genève Bénévolat), Martina Rawyler (Aide aux Français de Suisse), Louisa Sang (Fondation RADIX), Christine Serdaly (Serdaly & Ankers), Philippe Schaller (arsanté), Denis Schmitt (RPSA).

## Ordre du Jour

### 14h-14h30 : Partie statutaire

1. Accueil
2. Adoption du PV 67 du 26 juin 2023
3. Informations PLATEFORME
4. Communications Membres et Observateurs

### ***Enjeux climatiques : une affaire intergénérationnelle Quel(s) rôle(s) pour notre réseau ?***

### 14h30-15h45 : 1<sup>e</sup> partie présentations « constats climatiques »

5. Introduction : pourquoi une Plénière sur le climat ?  
*Claudio Testori et Pierre Orelli, PLATEFORME*
6. Climat et santé : quand la justice s'en mêle  
*Anne Mahrer, [Aînées pour la protection du climat](#)*
7. Impact du dérèglement climatique sur la santé mentale  
*Léo Michoud, journaliste [C'est dans la tête](#)*
8. Engagements politiques et présentation du Plan climat cantonal : enjeux pour les seniors  
*Damien Gumy, [Direction de la durabilité et du climat, Etat de Genève](#)*

*Pause 15h45-16h*

### 16h-17h : 2<sup>e</sup> partie table ronde et échange avec le public « du constat à l'action »

- *Jacqueline Lecocq, [Grands-parents pour le Climat-Genève](#)*
- *Marion Lanci, [Grève du climat Genève](#)*
- *Anne Mahrer, [Aînées pour la protection du climat](#)*
- *Léo Michoud, journaliste*
- *Damien Gumy, [Direction de la durabilité et du climat](#)*

## 1. Accueil

Dominique Roulin, présidente de la PLATEFORME, accueille l'assemblée et ouvre la séance.

## 2. Adoption du PV 67 du 26 juin 2022

Le PV 67 est adopté avec remerciements à son auteure.

## 3. Informations de la PLATEFORME

Comme annoncé en juin dernier (cf. PV Plénière 67), l'instance politique de la PLATEFORME a organisé un premier [café-croissants avec les député-e-s genevois-e-s](#) autour des thématiques du Livre Blanc. La rencontre a eu lieu le 19 septembre 2023 et dix député-e-s de tous les partis y ont participé. Le but était de faire connaissance avec les nouvelles et nouveaux élu-e-s et de leur présenter la force du réseau de la PLATEFORME. La thématique abordée plus spécifiquement a été la fracture numérique. Ce premier essai fut un succès selon les personnes présentes, et une formule similaire sera mise en place à nouveau en 2024, pour instaurer un dialogue sur les différentes thématiques et recommandations du Livre Blanc.

#### 4. Communications Membres et Observateurs

##### Croix-Rouge genevoise

La Croix-Rouge genevoise a lancé cet été un nouveau service d'accompagnement pour des personnes âgées à mobilité réduite : [Transports Croix-Rouge](#).

##### Hospice général – Activités seniors

Le CAD organise à l'occasion de la Journée internationale des personnes âgées la marche du CAD, le dimanche 1<sup>er</sup> octobre. Yves Perrot annonce également deux départs de l'équipe du CAD : Nicolas Rogg et Jean-Michel Etchemaité qui prennent leur retraite. Trois nouvelles animatrices socioculturelles sont engagées au sein de l'équipe : Lucia Barbon, Sara Carulli et Pauline Meyer. La PLATEFORME remercie Nicolas et Jean-Michel pour leur soutien et leur présence au fil des ans, et souhaite la bienvenue aux nouvelles arrivées (voir Annexe 1).

##### Ville de Genève

La Ville de Genève organise également, comme chaque année pour [la Journée internationale des personnes âgées](#), des rencontres et activités gratuites et ouvertes à tou-te-s dans les quartiers et à Cité Seniors.

##### FGCAS

Toujours à l'occasion du 1<sup>er</sup> octobre, les couleurs de la Fédération genevoise des clubs d'aînés et associations de seniors (FGCAS) seront projetées sur le jet d'eau.

##### FRKB

La Fondation René et Kate Bloch inaugure le 2 octobre 2023 l'IEPA route de Meyrin 14.

##### Palliative Genève

A l'occasion de la [Journée mondiale des soins palliatifs](#), Palliative Genève organise un grand événement public le 4 octobre 2023, en partenariat avec la Direction générale de la santé, le Service de médecine palliative des HUG et imad.

##### FAAG

En juin dernier, les Jeudis de la FAAG ont été dédiés à la question du climat : « [Climat bouleversé : en quoi aîné-e-s spécialement affecté-e-s ? Possibilités de \(ré-\) agir ?](#) »

Le 5 octobre prochain, les Jeudis de la FAAG vont aborder la question du « [Renouvellement cellulaire permanent de la naissance jusqu'à la mort ?](#) »

Au mois de novembre, les Jeudis aborderont les défis de l'[hypertension](#) à la vieillesse.

##### La Main Tendue

La Main Tendue rappelle l'existence des [Cercles d'écoute](#), espaces libres d'accès et confidentiels, ouverts à toutes et tous pour une écoute non-jugeante et inconditionnelle.

##### Bureau de la proche aide

Dans la nouvelle législature cantonale, le Bureau de la proche aide a été rattaché au Service cantonal des seniors et de la proche aide, sous l'égide du Département de la cohésion sociale.

Du 18 au 21 octobre 2023, auront lieu les [Journées intercantionales des proches aidants](#). Pour fêter leurs 10 ans, ces journées seront organisées au Centre commercial de Balexert.

Le Bureau de la proche aide aura également un stand aux [Automnales 2023](#), qui se tiendront du 10 au 19 novembre 2023.

##### Greycells

L'association Greycells organise le 6e Dialogue intergénérationnel sur la thématique « Les droits des personnes âgées sont des droits humains : Des normes internationales et de la reconnaissance de l'impact positif des aînés dans le développement, aux politiques locales pour l'égalité et le respect ». La rencontre se tiendra le 7 décembre 2023, au Palais Eynard.

## Enjeux climatiques : une affaire intergénérationnelle Quel(s) rôle(s) pour notre réseau ?

### 1<sup>e</sup> partie : Présentations « constats climatiques »

#### 5. Introduction : pourquoi une Plénière PLATEFORME sur ce sujet ? (Claudio Testori et Pierre Orelli)

La Plénière du 26 juin 2023 avait pour thématique la [santé mentale](#). Aujourd'hui, la PLATEFORME propose d'aborder la question du dérèglement climatique, qui a non seulement des effets sur notre santé physique, notamment durant les périodes de canicule, mais aussi mentale.

#### Mais quel rapport avec les seniors ?

Ce qui se passe est reconnu responsable d'une dégradation de la santé des aînés (**selon la Tribune de Genève<sup>1</sup>, «620 décès enregistrés entre juin et août 2022 en Suisse peuvent être attribués à la température »**), mais aussi d'une partie de la population ayant des maladies respiratoires, qui imposent à certaines personnes un confinement pendant les périodes caniculaires. Sans oublier le lien avec l'apparition de troubles cognitifs. La question du dérèglement climatique concerne tout le monde, les seniors bien sûr, mais aussi les autres générations et ne se résume de loin pas à la mise en place de plan canicule !

#### Pourquoi ?

Car si les plans canicule sont importants pour faire face aux effets du dérèglement climatique, ils ne permettent pas de lutter contre ce dernier ni de limiter la hausse des températures à 1,5°.

#### Et alors ?

Alors, la hausse des températures transforme notre environnement, on l'a vu il y a quelques mois avec les éboulements qui ont failli rayer le village de Brienz de la carte. On le voit régulièrement à travers la sécheresse et ses effets sur l'agriculture, y compris à Genève, les incendies géants, les inondations. Tout près d'ici, la sécheresse qui sévit à Genève a rendu nécessaire, pour la deuxième année consécutive, l'alimentation de la Drize avec de l'eau du réseau d'eau potable pour éviter son assèchement total. Par rapport à l'été 2022, cette mesure est intervenue trois semaines plus tôt.

**Sans oublier le grave incendie dans le Haut-Valais et la récente violente tempête survenue à La Chaux-de-Fonds le 24 juillet passé et le dôme de chaleur qui a frappé la Suisse à mi-août. Lors de cette période caniculaire, la fragilité des seniors au réchauffement climatique a été aussi démontrée par le bond significatif des appels à la centrale d'urgence.**

Ces transformations de l'environnement à l'échelle mondiale sont à l'origine de déplacements massifs de population. Elles ont également pour conséquence la multiplication des conflits autour des ressources, notamment pour l'eau. Et nous aurions tort de croire que nous sommes à l'abri avec nos glaciers qui fondent à vue d'œil. Ces transformations impactent aussi grandement la biodiversité.

#### OK, OK, mais qu'est-ce que les associations de seniors peuvent faire ?

Il y a trois axes sur lesquels agir en tant qu'associations :

- Contribuer à la prise de conscience de nos membres et plus généralement des seniors et des autres générations.
- Accompagner la nécessaire transformation de nos modes de vie (au niveau de la mobilité, de notre alimentation, de nos consommations...). Relevons que dans ce domaine de nombreux seniors sont prêts à transmettre leurs savoirs et leurs expériences d'époques où on vivait bien avec moins.

---

<sup>1</sup> TdG du 20 juillet 2023.

- Aider chacune et chacun à s'adapter à cette nouvelle réalité. Sur ce plan, les seniors ont un rôle important à jouer dans la transmission générationnelle, car être grands-parents met en jeu une certaine responsabilité civique vis-à-vis des générations qui suivent.

#### 6. **Climat et santé : quand la justice s'en mêle** (Anne Mahrer, [Aînées pour la protection du climat](#))

Anne Mahrer présente l'association et l'action juridique menée au niveau fédéral et européen (voir *Annexes 2 et 3*). Elle explique pourquoi la démarche a été entreprise au nom des femmes seniors :

- D'une part, il est prouvé que les femmes seniors sont un groupe particulièrement vulnérable face au dérèglement climatique ;
- D'autre part, pour pouvoir mener une telle démarche, le droit suisse ne permet pas les recours collectifs contre des institutions publiques, sur le modèle des *class actions* aux Etats Unis. Pour pouvoir poursuivre en justice l'Etat, il a fallu choisir un groupe vulnérable (les femmes seniors) et s'organiser en association.

#### 7. **Impact du dérèglement climatique sur la santé mentale** (Léo Michoud, journaliste [C'est dans la tête](#))

Voir *Annexe 4*.

#### 8. **Engagements politiques et présentation du Plan climat cantonal : enjeux pour les seniors** (Damien Gummy, [Direction de la durabilité et du climat](#), Etat de Genève)

Voir *Annexe 5*.

## **2<sup>e</sup> partie : Table ronde et échange avec le public « du constat à l'action »**

Dans la 2<sup>e</sup> partie, les participant-e-s échangent autour d'une table ronde sur les actions entreprises ou à entreprendre face aux constats climatiques. Aux intervenant-e-s de la 1<sup>e</sup> partie, se joignent deux nouvelles invitées, représentantes des grands-parents et des jeunes pour le climat :

- Jacqueline Lecocq, [Grands-parents pour le Climat-Genève](#)
- Marion Lanci, [Grève du climat Genève](#)
- Anne Mahrer
- Léo Michoud
- Damien Gummy

Claudio Testori anime la table ronde et donne la parole à Jacqueline Lecocq et Marion Lanci pour présenter les actions de leurs associations respectives.

### Grands-parents pour le Climat-Genève

Jacqueline Lecocq, présidente des Grands-parents pour le Climat-Genève, présente l'association et ses actions (voir aussi *Annexe 1, page 2*). Née en 2014 à Lausanne, sans couleur politique ni confession religieuse, la faitière nationale Grands-parents pour le climat-CH regroupe aujourd'hui environ 2'300 personnes en Suisse. La section genevoise, née fin 2017 compte à ce jour 350 membres.

Sur la base des conclusions du [Groupe d'experts intergouvernemental sur l'évolution du climat](#), l'association rassemble des seniors inquiets pour l'avenir des générations futures dont leurs petits-enfants face au dérèglement climatique.

Sans se sentir coupables, les seniors se sentent responsables et préconisent une forme de sobriété par rapport au train de vie actuel. Ils participent à différentes manifestations, organisent diverses actions et s'engagent activement au niveau local, national et international dans le but de renforcer le lien avec toutes les générations (liste non-exhaustive) :

- Appartenance à l'[Alliance climatique](#) ;

- Appartenance à [CARPE](#) *Coordination régionale pour un aéroport urbain, respectueux de la population et de l'environnement* ;
- Conférences dans les Universités ;
- Interventions et ateliers didactiques dans les cycles et collèges ; stands lors de festivals développement durable et transition écologique ;
- Courriers aux politiques ;
- Participation à des projets nationaux : atelier sur l'alimentation, jour du dépassement, encouragement au vote, numérique éthique pour se libérer des GAFAM (acronyme des cinq grandes firmes américaines du Web — Google, Apple, Facebook, Amazon et Microsoft — qui dominent le marché du numérique), etc.

### Grève du climat Genève

Marion Lanci présente la [Grève du climat-Genève](#) dont elle est membre active. Dès août 2018, Greta Thunberg fait grève de l'école les vendredis et se rend devant le parlement avec une pancarte "skolstrejk för klimatet". Le mouvement de protestation [Fridays For Future](#) a inspiré par la suite différents mouvements dans le monde, dont la Grève du climat en Suisse. La première manifestation à Genève s'est déroulée en janvier 2019.

Ouvert à toutes et tous, le mouvement regroupe des jeunes qui se préoccupent de leur avenir, de celui de leurs enfants et de celui de la planète et qui sont en grève pour protester contre l'inaction politique face à la crise climatique et pour la justice climatique. Leurs principales [revendications](#) sont :

- L'urgence climatique : le mouvement demande à la Suisse de déclarer une urgence climatique nationale pour reconnaître la crise climatique et agir en conséquence.
- Emissions neutres d'ici 2030 : le mouvement exige des émissions nettes de gaz à effet de serre neutres d'ici 2030, afin que la Suisse n'émette pas plus que ce que la nature peut absorber.
- Justice climatique : le mouvement exige une justice climatique afin que les personnes matériellement, financièrement ou socialement défavorisées ne soient pas davantage accablées par la crise ou par les mesures prises contre celle-ci.
- Demandes concernant les centres financiers : le mouvement exige des flux financiers transparents, des flux financiers nets zéro d'ici 2030, des mesures et des trajectoires de réduction clairement définies, et l'exclusion immédiate des énergies fossiles.
- Clause de changement de système : si ces revendications ne peuvent être satisfaites dans le système actuel, un changement de système est nécessaire.

Depuis 2019 et sous l'impulsion de la Grève du climat, des organisations, mouvements, syndicats, groupes locaux et individus s'allient sous la devise [Grève pour l'avenir](#) (*voir Annexe 6*).

En 2021, le Conseil d'Etat a créé un [Conseil pour le climat](#), laboratoire d'idées constitué d'acteurs clés du canton de Genève provenant de milieux différents, dont fait partie Marion Lanci. Il a pour objectif d'apporter un éclairage au Conseil d'Etat, en lien avec le Plan climat cantonal, sur tout sujet de réflexion et de pistes d'actions en la matière.

Finalement, Marion Lanci partage un projet qu'elle a lancé avec ses collègues de Master en fondements et pratiques de la durabilité de l'Université de Lausanne : [Je vous parle d'un temps](#), un podcast sur les liens et le dialogue intergénérationnels.

### Liens avec le réseau associatif de la PLATEFORME : que peut faire le réseau, comment changer les pratiques ?

Claudio Testori demande à tou-te-s les participant-e-s de la table ronde, avant de se retourner vers le public : Quel rôle peuvent jouer les acteurs de la PLATEFORME, les associations et institutions qui travaillent avec les seniors ? Comment cela peut changer leurs pratiques, comment se sentent-ils concernés par le dérèglement climatique ?

Anne Mahrer (Aînées pour la protection du climat) : Les seniors ont un rôle fondamental à jouer face au dérèglement climatique. Par leurs expériences, leurs compétences, mais aussi parce que l'engagement citoyen et

le maintien du lien social sont bénéfiques pour la santé. Être en lien avec la jeunesse est très important pour affronter ensemble la crise climatique.

Jacqueline Lecocq (Grands-parents pour le Climat-Genève) : L'association se tient à disposition pour venir présenter ses actions, sensibiliser le réseau.

Marion Lanci (Grève du climat Genève) : Il faut s'informer, comprendre ce que représente le dérèglement climatique, faire de la sensibilisation et être actifs dans la transition climatique. Afin d'éviter le sentiment de culpabilité, il est important de comprendre sa responsabilité de manière positive et créer de la compréhension et du dialogue entre les générations. Cela aide aussi à lutter contre l'isolement des uns et des autres, et des positions conflictuelles sans dialogue possible.

Damien Gumy (Etat de Genève – Plan climat cantonal) : Le PCC sera révisé bientôt et pour cela, il y a besoin de tous les acteurs du terrain. Il souhaite continuer et renforcer le dialogue avec le réseau de la PLATEFORME et invite le réseau à l'interpeller, à être force de proposition. La PLATEFORME a un rôle à jouer dans la création d'un nouveau narratif, qui donne la place à la transmission des savoirs entre générations, qui valorise la place des seniors dans la société et face à la crise climatique.

Léo Michoud (C'est dans la tête) : Il manque de l'information et des données sur le rapport des seniors au dérèglement climatique. Il y a besoin de mener des enquêtes, chercher l'avis des seniors et l'intégrer dans les études et recherches universitaires sur la thématique.

#### Échange avec la salle : quelle est notre responsabilité en tant que réseau seniors ?

- **Intégrer l'urgence climatique comme enjeu transversal aux problématiques déjà existantes**

Dominique Roulin (PLATEFORME) : Chaque association et institution membre de la PLATEFORME a des priorités propres à leurs missions respectives, qui se traduisent par des activités déjà en cours. Il faudrait que chaque entité s'empare de l'urgence climatique en tant qu'enjeu transversal dans les problématiques existantes.

- **Agir de manière concrète**

Sarah Widmer (ATE Mobilité Senior) : L'association est directement concernée par la thématique du climat. Le pôle Mobilité Senior promeut une mobilité durable et active avec des actions concrètes pour les seniors de Suisse romande. Par ailleurs, l'association développe des Plans de mobilité à l'intention des communes, avec une dimension climatique.

Odette Foudral (AAFI-AFICS Association des anciens fonctionnaires internationaux) : Elle salue la démarche des Aînés pour le climat et déplore à la fois la lenteur des politiques et le fait que les générations sont mises en concurrence face au climat. Les actions concrètes sont très importantes pour faire bouger les lignes. AAFI-AFICS va relayer les informations partagées durant cet après-midi et insister sur le rôle actif des seniors dans les actions pour le climat.

Pierre Orelli (Ville de Carouge) : Il interpelle ses collègues « délégués aînés » pour les inciter à s'impliquer dans les démarches de révision du Plan Directeur Communal (PDCOM) de la commune au sein de laquelle ils ou elles travaillent. En effet, il s'agit d'une belle occasion de porter l'enjeu que représente le dérèglement climatique pour les seniors.

- **S'instruire, comprendre les enjeux et communiquer de manière positive**

Dominique Roulin (PLATEFORME) : Pour atteindre les interlocuteurs, il faut communiquer de manière positive, pas par la peur mais en comprenant les enjeux réels.

Janine Beberat (Fondation René et Kate Bloch ; Conseil des Anciens de Troinex) : Les présentations ont été très intéressantes et instructives, le réseau a beaucoup appris. Il faut cependant rassurer les jeunes par rapport à l'avenir et saluer aussi ce qui se fait déjà. Le rythme du politique est plus lent que celui des revendications citoyennes, mais il faut garder espoir et faire confiance aux autres générations.

Christian Frey (insieme genève) : Il faut aborder ces questions de manière plus ludique et constructive, pour ne pas provoquer le ras-le-bol et avoir l'effet inverse.

- **Impliquer les seniors comme acteurs face à la crise climatique**

Dominique Roulin (PLATEFORME) : Le premier thème du [Livre Blanc](#) affirme clairement « Jamais sans les seniors ! ». L'enjeu narratif est fondamental, il faut valoriser le vécu et l'histoire des générations d'aîné·e·s.

Véronique Delley (Promotion de la santé et prévention, DGS) : En effet, les seniors doivent être sollicités et consultés de manière proactive dans les projets qui les concernent (par exemple, le projet-pilote des micro-oasis pour lutter contre îlots de chaleur).

### 9. **Conclusion** (Claudio Testori, PLATEFORME)

Au terme de cet après-midi d'échange, il devient difficile pour les acteurs du réseau PLATEFORME de faire l'économie de s'interroger sur les conséquences du dérèglement climatique touchant les seniors, leurs enfants, leurs petits-enfants et les générations suivantes. La PLATEFORME, qui a démontré sa capacité à faire travailler ensemble des acteurs très divers en taille et en champs d'intervention, ne pourrait-elle par permettre l'émergence d'un dialogue entre ses Membres sur les enjeux évoqués à cette Plénière ?

Avant de clore la séance, les Membres et Observateurs sont invités à solliciter le secrétariat de la PLATEFORME avec toutes leurs questions, remarques ou propositions sur la thématique du climat.

### Calendrier 2023

- **Lu 20 nov. 14h-17h : Plénière 69 & AG extraordinaire – vote budget 2024 (CAD)**

---

Annexes : (1) Journal CAD no. 83 ; (2) Présentation d'Anne Mahrer – Aînées pour la protection du climat ; (3) Vidéo Aînées pour la protection du climat ; (4) Présentation de Léo Michoud – C'est dans la tête ; (5) Présentation de Damien Gumy – Plan climat cantonal ; (6) Manifeste Grève pour l'avenir.

IAI / 25.09.2023